

Zeitschrift: Bulletin de la Société des Études de Lettres
Herausgeber: Société des Études de Lettres
Band: 1 (1926-1927)
Heft: 2

Rubrik: Chronique de la société

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE DE LA SOCIÉTÉ

Fonds du Bulletin.

Pour assurer la publication du *Bulletin* le Comité a décidé de créer un fonds spécial dont nous signalons l'existence, encore précaire, aux membres de la Société. Ceux qui voudraient bien contribuer à l'alimenter par un don bénévole peuvent le faire en utilisant le même bulletin de versement que pour l'inscription à l'Assemblée générale.

Le prix de l'abonnement au *Bulletin* (4 numéros) pour les personnes qui ne font pas partie de la Société est fixé à

Fr. 5.— pour l'étranger

Fr. 3.— pour la Suisse.

Etat nominatif.

Modifications. Décembre 1926-Mai 1927.

Décès.

M. E. Sallaz, maître à l'Ecole de Commerce de Lausanne.

Démissions et radiations.

M. A. de Beaumont.

M. J. Béranger.

Mme I. Cart-de Bonstetten.

Mlle F. Chappuis.

M. J. Claude.

Mlle M. A. Craig.

M. R. Dubuis.

M. E. Mamboury.

Mme L. Mellet.

Mlle M. Sackheim.

Nouvelles adresses.

- Mlle A. Bellon, inst., av. de Chailly 24, Lausanne.
Mme G. Berger-Desponds, prof. à Montreux, av. de la Harpe 43,
Lausanne.
M. A. Bocherens, prof., rue de la Paix 2, Lausanne.
M. P. Bourl'honne, prof., rue du Lac 40, Clarens.
Mme L. Bourl'honne, rue du Lac 40, Clarens.
M. E. Campiche, lic. litt., av. de Morges 23, Lausanne.
Mlle P. Doleires, prof., Petit-Chêne 4, Montreux.
M. A. Hutter, prof., Moulins 76, Yverdon.
M. P. Kohler, prof. au Polytechnicum, Kesslergasse 12, Zollikon,
Zurich.
Mlle J. Maillard, lic. litt., av. Druey 9, Lausanne.
M. E. Manganel, prof., Clos St-Roch 1, Lausanne.
Mlle B. Marti, lic. litt., Gare, Renens.
Mlle G. Ostertag, prof., Les Vosges, Chamblan-des, Pully.
Mlle M. Perelman, prof., Maison Péneveyres, Chailly-Village,
Lausanne.
M. H. Perrochon, Dr ès lettres, Corcelles près Payerne.
Mme R. Piotet-Chavannes, lic. litt., Villa Lambossy, Nyon.
M. R. Rapin, prof., chemin des Aubépines 15, Lausanne.
M. H. Sensine, prof., rue du Midi 18 et case ville II. 476, Lau-
sanne.
M. P. Truan, prof., Borde 27, Lausanne.
M. A. Vautier, prof., Caroline 19, Lausanne.
Mlle Weber, inst., av. de Chailly 26, Lausanne.

Admissions.

- M. R. Bær, stud. sc. soc., St-Légier sur Vevey. — a.
M. J. Bergier, stud. jur., Le Mont sur Lausanne — a.
Mme L. Bolens, rue de Lausanne 27, Morges. — a.
Mme E. Cérésole, Mon Choix, Chailly sur Lausanne. — p.
M. F. Charton, stud. litt., rue Haldimand 15, Yverdon. — a.
Mlle M.-L. Coigny, prof., Panorama 14, Vevey. — p.
Mme Dyer, l'Eglantine, Lausanne. — p.

- Mlle A. Girardet, Fantaisie, Lausanne. — p.
M. A. Jacquemard, stud. litt., Grand'Rue, Cossonay. — a.
Mlle M. Marchand, stud. litt., av. de Chailly 24, Lausanne. — a.
Mlle M. Marguerat, lic. litt., av. Davel 3, Lausanne. — a.
M. L. Mauris, stud. litt., av. Dickens 10, Lausanne. — a.
M. F. Roth, stud. jur., av. de Milan 20, Lausanne. — a.
Mlle E. Smith, stud. litt., av. du Léman 30, Lausanne. — a.
M. P. Subilia, Château de Bussigny sur Morges. — a.
Mlle N. Zadolhina, stud. litt., av. Juste Olivier 6, Lausanne. — a.

Conférences et colloques.

Le programme des conférences, tel qu'il avait été annoncé dans le précédent *Bulletin* pour les mois de février et mars, n'a pu être maintenu. A notre grand regret, deux des conférenciers auxquels nous avions fait appel, MM. Mercier et Bertoni, ont été empêchés de venir à Lausanne.

* * *

Le mercredi 2 mars, M. Jean Colin, ancien élève de l'école française de Rome, a fait devant un nombreux auditoire une agréable causerie sur *les Dernières fouilles de Pompéi*. A vrai dire, le conférencier eût mieux répondu à notre attente si, au lieu de s'attarder à décrire la catastrophe de l'an 79 après J.-C., il était entré directement dans le vif de son sujet. L'histoire de Pompéi est connue de chacun; ce qui l'est moins, ce sont les résultats des fouilles qui se poursuivent actuellement à l'aide de procédés nouveaux. Sur ce dernier point, l'exposé de M. Colin fut trop sommaire pour ajouter quoi que ce soit aux impressions d'un touriste qui ne se pique pas d'archéologie.

* * *

Le 12 mars, M. M. Martin du Gard, directeur des *Nouvelles Littéraires*, a répété sous nos auspices une causerie qu'il avait

faite à Genève l'avant-veille : *Portraits vivants, de Barrès à Mauriac*. Dans le cadre d'une visite de vingt-quatre heures au maître de Charmes, ce fut un long défilé de potins sur le monde littéraire de la France d'aujourd'hui et d'hier : beaucoup sans intérêt, quelques-uns assez drôles, deux ou trois seulement assez révélateurs d'un écrivain ou d'un autre pour mériter qu'on les retienne. Somme toute, causerie sans valeur de fond et dont la forme, assez fine, a passé inaperçue, car M. Martin du Gard a tous les défauts qu'il ne faut pas avoir quand on s'avise de parler en public : la voix terne, l'articulation pâteuse et le geste monotone.

* * *

Nous avons été jusqu'ici — on l'aura remarqué peut-être — plus prompts à critiquer qu'à louer nos conférenciers. Quand une conférence nous a paru bonne, nous ressentons une pudeur naturelle à dire dans ce *Bulletin* le bien que nous en pensons; aussi nos éloges ont-ils toujours été très retenus. Mais nous ne pouvons nous empêcher de souligner la valeur exceptionnelle des deux conférences de M. Edmond Gilliard sur Rousseau, le 27 et le 30 avril. Il n'est pas possible, en quelques lignes, de donner une idée de ces riches et profondes leçons sur *la Passion de Jean-Jacques*, créateur d'un ordre nouveau et victime de son destin de créateur. Il nous suffira de noter que, par la nouveauté et la justesse de la pensée, par le sens de ce qui est essentiel en tout objet, par l'expérience, les mûres convictions, la passion qui les animait, autant que par la beauté, tantôt forte et tantôt délicate, d'un verbe toujours créateur — ces conférences ont fait sur leurs nombreux auditeurs une impression inoubliable.

Conférences de « mise au point ».

Trois de ces conférences, réunissant un auditoire d'une trentaine de personnes, ont eu lieu cet hiver avec un égal succès. Le

corps enseignant des collèges communaux y comptait un bon nombre de représentants auxquels, grâce au subside généreusement accordé par le Département de l'Instruction publique, nous avons pu rembourser leurs frais de voyage.

* * *

Le 22 janvier, M. Louis Blondel, archéologue cantonal à Genève, a parlé de la *Civilisation romaine dans le bassin du Léman*. Après avoir insisté sur l'importance de l'élément humain dans les études archéologiques, M. Blondel décrivit à grands traits les principales stations romaines établies sur les bords du Léman : Genève, en particulier, qui faisait un trafic fluvial considérable et dont le port a été retrouvé; ses bateliers transportaient les vins et les huiles par le Rhône jusqu'à Lyon et Marseille, ainsi que des bois servant aux constructions de Vienne et d'Arles. Après Genève, M. Blondel signala entre autres, en donnant la caractéristique de chacune de ces localités, Nyon, Chanivaz, Vidy, Vevey, Villeneuve, Thonon et Amphion.

De nombreuses questions posées au conférencier lui prouvèrent l'intérêt avec lequel ses auditeurs l'avaient suivi.

* * *

Les 12 et 19 février, M. Aebischer, privat-docent à l'Université de Fribourg, exposa des théories nouvelles et très personnelles sur l'*Etymologie des noms de lieux*. M. Aebischer insista fortement sur l'importance qu'il y a à remonter toujours au document le plus ancien, capable d'éclairer la question. Il mit en garde contre la facilité trop grande avec laquelle on crée des gentilices factices : ceux-ci ne devraient être admis que si l'on possède une pièce prouvant l'existence de l'individu.

Dans son second exposé, passant de la théorie à la pratique, M. Aebischer étudia les noms qui se trouvent sur la carte 305 de l'Atlas Siegfried (Sottens) en les expliquant par les particula-

rités locales, topographiques ou autres. Il détruisit en passant l'étymologie courante de Moudon : « forteresse de Minno », personnage dont aucun indice ne nous démontre l'authenticité, tandis que Minnodunum pourrait bien être la « forteresse de la Mérine », nom du ruisseau qui longe la ville avant de se jeter dans la Broye.

Un entretien animé suivit également les savants exposés de M. Aebischer.

Colloques.

Les deux colloques dont nous sommes en mesure de donner des nouvelles sont :

1. Celui de *latin*. Sujets traités au cours de l'hiver 1926-1927 :

Septembre : Introduction à l'étude du *De bello civili*.

Novembre : *De bello civili*, III, 82 et 83.

Décembre : » » III, 86 et 87.

Janvier : » » III, 96.

Février : *L'éveil au jeu*. Quelques considérations sur la transformation de l'esprit romain pendant la première moitié du III^{me} siècle avant J.-C.

2. Celui de *philosophie*. Sujet général : *le problème de la Vérité*. Neuf membres réguliers participent à ce colloque. Cette seconde année de son existence s'est avérée plus fructueuse encore que la première, qui avait été essentiellement une année d'expériences et d'organisation. De précieux résultats ont été obtenus au point de vue de la consolidation du groupe et de l'entente qui s'est établie parmi les membres pour arrêter les méthodes de travail et le choix des sujets. Le colloque de philosophie présente maintenant une réelle unité morale et intellectuelle qui est une garantie de succès pour l'avenir. Au cours de l'hiver 1926-1927, trois séances ont été consacrées à l'étude du *problème de*

l'induction. En outre, des communications furent présentées sur les sujets suivants :

- 30 octobre : *De l'universalité de l'expérience religieuse.*
26 février : *Etait-il nécessaire de créer la métapsychique?*
26 mars : *Hypothèses de métapsychique subjective.*

**Appui prêté par le Comité
aux membres qui cherchent du travail.**

A la suite de la proposition qu'il a faite aux membres de la Société en dernière page du Bulletin N° 1, le Comité n'a reçu que huit offres de travail. Aussi n'a-t-il pas estimé que le moment fût déjà venu de nantir le public qu'on peut s'adresser à lui pour trouver répétiteurs, précepteurs ou traducteurs. Il n'en a pas moins réussi à procurer du travail à trois des membres de la Société qui en cherchaient.

Nouvelles des membres.

M. E. Campiche, av. de Morges 23, qui a passé l'hiver à l'Université de Berlin et Mlle D. Demierre, av. de la Prairie 22, Vevey, qui vient de faire un semestre à l'Université de Leipzig, sont à la disposition des étudiants, membres de la Société, qui seraient désireux d'avoir des renseignements sur ces Universités.

* * *

M. P. Bourl'honne a été nommé maître de français et d'allemand au Collège de Montreux; M. G. Chevallaz, directeur de l'Ecole normale; Mlle D. Demierre, maîtresse d'allemand et d'anglais au Collège de Vevey; M. L. Lavanchy, maître de français à l'Ecole normale et M. E. Manganel, maître d'anglais et de français à l'Ecole de Commerce de Lausanne.

Nouvelles acquisitions de la Bibliothèque de la Société.

- | | |
|---|--------------------|
| 195. RAMUZ, C.-F., Raison d'être | 1 v. Lausanne 1926 |
| 196. VALÉRY, P., Charmes | 1 v. Paris 1926 |
| 197-206. 10 vol. divers illustrés. Paris
(Glomeau) | 1920-1926 |
| 207. GILLIARD, E., Du pouvoir des Vaudois | 1 v. Lausanne 1926 |
| 208. RIVIÈRE, J., — FOURNIER, A., Corres-
pondance | 2 v. Paris 1926 |
| 209. KESSEL, J., Les captifs | 1 v. Paris 1926 |
| 210. D'ARBAUD, J., La Bête du Vaccarès | 1 v. Paris 1926 |

Dons reçus de Juin 1926-Mai 1927.

Direction littéraire du Verseau, N° 195
Mlle V. Rapin, N°s 196 et 210.
M. le Comte Ouvarow, N°s 197-206.
M. E. Gilliard, N° 207.
Mme J. Rivière, N° 208.
M. J. Kessel, N° 209.

CHRONIQUE DE LA FACULTÉ DES LETTRES

Il y a plusieurs années déjà que le Conseil de la Faculté des Lettres avait demandé la création d'une chaire de géographie générale et proposé comme titulaire M. Ch. Biermann, qui enseignait cette discipline, à titre de privat-docent, depuis 1911. Ce vœu est aujourd'hui réalisé. Dans sa séance du 4 octobre 1926, le Conseil d'Etat a chargé M. Biermann, en qualité de professeur extraordinaire, de 2 heures de géographie générale à la Faculté des Lettres. La nomination de M. Biermann, déjà professeur de géographie à l'Université de Neuchâtel depuis 1921, est un enrichissement pour notre Faculté.